
济济青青高高铁铁下下半半年年全全面面开开工工
工期4年，2018年有望建成通车

本报讯（记者 高扩） 3月7
日晚，省政府召开专题会议，研究部
署加快推进济青高铁建设。省委副
书记、省长郭树清出席会议并讲话。
省委常委、常务副省长孙伟主持会
议，并代表省政府与济青高铁沿线
各市政府签订征地拆迁工作目标责
任书。

会议指出，济青高铁是山东快
速铁路网中的“脊梁骨”项目，对于
提高我省交通基础设施水平，构建
现代综合交通运输体系，实施“两区
一圈一带”区域发展战略，加快沿线
城市新型城镇化进程具有十分重要
的战略意义。省委、省政府一直以来
把济青高铁规划建设工作，当作关
系山东长远发展的重大事项，全力
推进。目前，项目可研报告已经获得
国家发改委正式批复，具备了全面
开工建设的条件。各级各部门要充
分认识建设济青高铁的重要作用，
充分考虑人民群众对快速出行的迫
切需求，倍加珍惜并紧紧抓住国家
新一轮加快铁路建设的重大机遇，
创造性地抓好落实，确保济青高铁
按期建成运营。

会议指出，济青高铁是我国第
一条由地方为主投资建设的高速铁
路，资金筹措、工程建设等各项工作
主要由地方承担。各级各部门要把
济青高铁建设纳入重要议事日程，
切实加强组织领导，落实责任，细化
目标，抓紧抓好。各市要按照省政府
部署，确保征迁资金及时足额落实
到位，推动济青高铁建设征地拆迁
工作顺利开展。因资金不到位影响
工程进度的，要追究相关城市的负
责人责任。

会议强调，征地拆迁是济青高
铁建设的基础和关键。各级各部门
要顾全大局，密切协作，建立完善协
调推进机制，强化督导考核，确保工
程进度，按期保质保量完成征迁任
务。要坚持依法办事，严格执行法律
和政策规定，严格履行征迁程序，切
实做好征地拆迁工作。要切实维护
群众利益和社会稳定，决不允许搞

“暗箱操作”，坚决杜绝强制拆迁。
会议要求，省发改委、省国土资

源厅、省住建厅等部门要会同沿线
各市，按照国务院、省政府部署，抓
紧研究制定土地综合开发方案，编
制或调整相关规划，用足用好政策，
保证铁路建设用地，积极做好站场
毗邻区域土地综合开发利用，更好
地支持济青高铁建设。

据了解，自2013年6月，我省启
动济青高铁项目前期工作以来，仅
用一年半时间，先后完成济青高铁
项目进入国家规划、取得国家立项
和批复可研报告等工作，比同类项
目前期审批时间缩短了一半。今年
1月12日，济青高铁项目获得国家
发改委正式批复。1月23日，济青高
铁建设动员大会召开。今年下半年
济青高铁将全面开工建设，建设工
期4年，争取2018年建成通车。

全国首条以地方投资为主的高铁，通车后济青一小时直达

国国内内外外多多家家企企业业追追投投济济青青高高铁铁

本报见习记者 王晓莹

女人如水，温婉动人；女人也如山，
有坚毅伟岸的一面。在家庭中，她们勤俭
持家，相夫教子，是家庭的主心骨；在工
作中，她们认真努力，巾帼不让须眉，顶
起半边天。在齐鲁晚报时光邮局的“一语
赠佳人”活动中，读者积极投稿，写信给
自己挚爱的母亲、妻子和朋友，诉说内心
的爱与感动。

然而，来自潍坊的读者盛云却写了
一封特别的信，寄给世界上最了解她的
一位女性——— 自己。在信中，她告诉自
己：你一定要快乐！

盛云之所以不快乐，是因为在2014
年3月，她永远地失去了自己的母亲。盛

云说，母亲在世时，更喜欢自己呆了一辈
子的农村，一直坚持住在村里。但母亲患
有心脏病，也已年过七旬，就在她去世前
不久，盛云在市里租好了房子，想让母亲
搬过去住。“当时母亲特别高兴，可她连
一天都没能住，就永远地离开了我。”

事情太过突然，盛云很长一段时间
无法接受现实。“虽然母亲年龄大了，帮
不上儿女什么，但只要她还在，我就感觉
心里有依靠。给母亲租的房子，到现在还
没有退。每次心情不好时，我就会过去，
感觉好像她就住在里面一样。”

整整一年，盛云笼罩在悲伤中，也失
去了平时笑脸迎人的模样。

在3月8日这天，她决定写封信寄给自
己。“没有人能比我更了解自己内心的感受，
所以我希望把这封信写给自己。”“盛云，你
一定要快乐！”在信的末尾，她写下这句
话。这位外表瘦弱却内心坚强的女性，希
望自己早日走出悲伤，重获快乐。

希望早日走出悲伤

读读者者把把““快快乐乐””写写给给自自己己

牵动千家万户的济青高铁将在今年下半年全面开工建设，争取2018年建成通车。这意
味着，4年后，绵延约308公里，翻山又越岭趟水又过河的济青高铁将用最快350公里/小时
的速度奔跑，实现济南青岛一小时直达。

本报记者 孟敏

8日，记者获悉，济青高铁
建成后，济南到青岛之间的客
运线格局将变成“双向六线”，
分别是济青高铁、济青客专和
老胶济铁路。

其实，济青高铁是国家“四
纵四横”太青(太原至青岛)客
运通道的重要组成部分，目前
计划是太青客专(太原至青岛)

的一部分。其中，太原至石家庄

段已通车，石家庄至济南段在
建，唯有济南至青岛这段山东
省内未建。

据一直关注山东铁路的专
家说，未来10年，济青间客流需
求将越来越大，长远来看，唯一
可以做的就是修建新的济青高
铁，实现动车组列车、普通列
车、货车的完全分离。

在去年6月4日，济青高铁

正式获得国家批复立项。济青
高铁的出生其实很不平凡，这
是全国首条以地方投资为主的
高铁，也是全省一次性投资额
最大的基础设施项目。

今年下半年，在社会各界
炙热的关注眼光中，济青高铁
就要开始全面开工建设了。等
四年后，济青高铁就建成了。到
时，济青高铁不仅可以作为山

东快速铁路中的“脊梁骨”，和
其他快铁一起构成山东两小时
铁路圈，而且经石济客专，可与
京沪高铁连接，连通北京上海；
通过石济客专与石家庄、太原
等城市连接；通过即将建设的
济聊城际铁路与国家规划建设
的京九、郑济客专连通，实现与
中原、华中、华南、西南和部分
西北地区连接。

建成后济青将变成“双向六线”

为了济青高铁顺利投建，
山东省积极与中国乃至世界知
名企业，如淡马锡、中信国际、
平安保险等接触洽谈，以确保
300亿元资本金全部筹集到位，
为济青高铁的建设及后续发展
提供充足的资金保障。2014年7

月，省政府研究出台了提高票
价、电价优惠、设立优先股等多
项济青高铁引资政策，向社会
发布济青高铁引进战略投资者
公告。

公告一出，国内外多家金
融机构、企业和社会投资者表
达了强烈的投资意愿。未来济
青高铁经过的沿线每个市或都
将成立一个土地开发公司，负

责对该市高铁站场周边进行开
发，实现“以地养路”。

其实，早在2008年12月，山
东省成立铁路建设投资有限公
司，全面加快山东国家铁路和
地方铁路建设。根据省政府决
定，省铁路建设投资有限公司
依托山东高速集团有限公司组
建，作为山东出资人代表和项
目融资平台，参与铁路项目的
投资、建设和管理。

济青高铁总投资600亿元，
其中资本金占 50%。根据融资
方案，济青高铁的300亿资本金
中，铁总占20%股份，剩余80%

由山东省出资。
在 80%的自筹资金中，山

东省管企业和省国土厅所属土
地储备中心以土地开发收益金
为依托出资30％左右；高铁经
过的沿线各地政府以土地和
拆 迁 费 用 入 股 出 资 3 0 ％ 左
右；国内各类企业，包括民间
资本和社会资本、金融机构
等 出 资 2 0 ％ 左 右 ；余 下 的
2 0％ 资金希望能够引入外资
参与投资。

在1月份召开的济青高铁
建设动员大会上，山东高速集
团董事长孙亮介绍说，目前，山
东、铁总、中建股份和南车四方
的55亿元资本金已经到位。

记者从省发改委获悉，今
后将积极引进中国乃至世界知

名企业，已确定中国建筑将出
资 10%、中国南车将出资 5%，
其他淡马锡、中信国际、平安
保险等基金也有投资意愿，
未来将确保资本金全部筹集
到位。目前，新加坡淡马锡公
司以及中信国际已经分别出
资注入资本金，未来还可能有
后续的投资。

中国南车相关人士称，
未来济青高铁通车后，所用
动车组或机车车辆将不采用
购买形式获得，中国南车与
山东高速拟设想通过融资租
赁的形式解决机车车辆来源
问题，这将减少济青高铁初
期投资压力。

中国建筑、中国南车已确定出资份额

此前济青高铁
已公布设九站点
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